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ATA DA REUNIÃO DO CONSELHO DE COORDENAÇÃO DE CURSOS DO CAMPUS 1 
UNIVERSITÁRIO PROF. ALBERTO CARVALHO DA UNIVERSIDADE FEDERAL DE SERGIPE 2 

Referência: 07/2022                                                              Caráter: Ordinária 3 
Data: 04/08/2022                                                                                          Local: Sala de Videoconferência 4 

Às quinze horas do dia quatro de agosto de dois mil e vinte e dois, os membros do Conselho de Coordenação 5 
de Cursos do Campus Universitário Prof. Alberto Carvalho reuniram-se sob a presidência do diretor prof. 6 
Victor Hugo Vitorino Sarmento, contando com a presença dos (as) conselheiros (as): professores (as): 7 
Joelma Carvalho Vilar, Antônio Vinícius Silva Caldas, Marcos Vinicius Meiado, José Ronaldo dos 8 
Santos, Alex Fabiano Bertollo Santana, Paulo Sérgio da Silva Santos, Camilo Bruno Ramos de Jesus, 9 
José Gerivaldo dos Santos Duque, Daniel Almeida da Silva, José Hunaldo Lima, Márcia Regina 10 
Curado Pereira Mariano, Luiz Rosalvo Costa, Rafael Neves Almeida, Aislan Leal Fontes, Moacir dos 11 
Santos Andrade, Joseval de Melo Santana e José Aélio de Oliveira Júnior. Ausência justificada: 12 
Valdice Barbosa de Queiroz, Fernanda Amorim Accorsi, Ivy Calandreli Nobre e Annita Ingrid Alves 13 
Silva. Ausência não justificada: Juliano Almeida de Faria. Convidados (as): Andréa Reis Barbosa, 14 
Sérgio Ricardo dos Santos, Cleidiane da Silva Vieira Oliveira, Tatiane Santana Santos e Gicelma 15 
Ribeiro de Santana. A reunião teve a seguinte pauta: Item 01. Informes. Item 02. Aprovação da ata da 16 
reunião ordinária do dia 07 de julho de 2022. Item 03. Aprovação do documento “ Posição dos Centros e 17 
Campi que ofertam licenciaturas sobre a Nota Técnica de Esclarecimento sobre a Resolução CNE/CP nº 02 18 
de 20 de dezembro de 2019. Item 04. Discussão dos indicadores de desempenho do Campus (Ações 19 
propostas pelos Cursos). Item 05. Apresentação do Projeto "Circuito Universitário: o Campus Ita ao seu 20 
alcance". Item 06. Apresentação de propostas para alteração do Edital de Monitoria. Item 07. O que 21 
ocorrer. Decisões Tomadas: Havendo quorum legal, o presidente do Conselho, Prof. Victor Hugo, fez a 22 
leitura da pauta, solicitou a retirada do Item 06 – os conselheiros aprovaram - e declarou iniciada a reunião. 23 
Item 01. O prof. Antônio Vinícius deu informes sobre o concurso para docente realizado pelo DACI, sobre 24 
o ENADE – recebeu lista com 53 concluintes e 01 ingressante - e sobre a participação da SEAP na reunião 25 
do Colegiado. O Prof. Alex Bertollo falou sobre o Prêmio Destaque promovido pelo DCCI que contou com 26 
a presença dos principais órgãos da classe; informou que no dia 21 de setembro será realizado o Dia do 27 
Contador no SEST/SENAT, oportunidade na qual alguns contadores serão homenageados; explicou que a 28 
III Mostra Científica será on-line, proporcionando maior visibilidade e participação e finalizou seus 29 
informes falando sobre o ENADE – cadastro realizado com 40 concluinte e 02 ingressantes – e sobre a 30 
participação da SEAP na reunião do Colegiado. A Prof.ª Márcia Regina informou que a seleção de 31 
monitoria foi finalizada com 06 aprovados, estes serão convocados para as primeiras reuniões na próxima 32 
semana – orientações e repasse de materiais – e, assim que o horário for definido, informará via memorando 33 
aos departamentos de Administração, Ciências Contábeis e Educação. O Prof. Marcos Meiado informou 34 
que a VIII Semana de Biologia de Itabaiana ocorrerá de 29/08 a 03/09 (Dia do Biólogo), na modalidade 35 
virtual, sob a coordenação da Prof.ª Marcela Cáceres. O Prof. Camilo Bruno falou sobre a participação de 36 
três alunos do curso de Física na Mostra Brasileira de Foguetes (MOBFOG); sobre o apoio e a ajuda do 37 
Técnico de Laboratório José Menezes; sobre a premiação – ouro e prata – em duas categorias, a 38 
classificação para a Jornada de Foguetes que ocorrerá em novembro no Rio de Janeiro e a tentativa de 39 
angariar os recursos necessários à participação. O Prof. José Gerivaldo falou sobre a observação do céu 40 
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com telescópio que ocorrerá no campus na noite de hoje, evento organizado pelo Técnico de Laboratório 41 
do DFCI, José Menezes; também falou sobre o próximo seminário do NIPPEC que ocorrerá dia 25 de 42 
agosto, às 19h, no miniauditório e sobre um novo ciclo de palestras com doutorandos e outros pesquisadores 43 
do campus. O Prof. Victor Hugo deu informes sobre a abertura de Licitação para a reforma do auditório e 44 
sobre a perspectiva de que as obras tenham início entre os meses de setembro e outubro do ano em curso; 45 
sobre o recolhimento de 400kg de resíduos químicos produzidos pelo DBCI, DFCI e DQCI durante a 46 
execução de suas aulas e pesquisas; sobre o preenchimento do PDP cujo prazo se encerrará dia 08 de agosto 47 
e sobre a ação itinerante do programa #servidorcidadão que será promovida pelo DDRH, dia 16 de agosto, 48 
das 09h às 11h, no miniauditório do Campus de Itabaiana, com a palestra “Relações interpessoais e gestão 49 
de conflitos”. Em seguida prof. Victor Hugo passou a palavra à servidora Cleidiane da Silva que, após 50 
apresentar a equipe da SEAP Pedagógica e enfatizar a importância de cada membro para o bom andamento 51 
dos trabalhos, prestou informações acerca da Semana Acadêmica-SEMAC, a saber: a SEMAC ocorrerá de 52 
07 a 11 de novembro; o primeiro dia será reservado à abertura geral, promovida pela PROEX e veiculada 53 
via YouTube; o último dia será reservado ao encerramento e também será promovido pela PROEX; os 54 
campi terão os dias de 08 a 10 para desenvolveram suas atividades presenciais; durante a SEMAC as aulas 55 
não serão suspensas e não será permitido o agendamento de avaliações; cada departamento disporá de 15h 56 
para suas atividades; a portaria ainda não foi divulgada e o tema, tão logo seja definido, será comunicado a 57 
todos. Item 02. O Prof. Victor Hugo apresentou a ata da reunião ordinária realizada no dia 07 de julho de 58 
2022, colocou-a em regime de votação e os conselheiros aprovaram-na por unanimidade. Item 03. O Prof. 59 
Victor Hugo disse que, após a publicação da Nota Técnica de Esclarecimento sobre a Resolução CNE/CP 60 
nº 02 de 20 de dezembro de 2019, não houve manifestação da PROGAD ou de qualquer outra instância 61 
superior da UFS, com o objetivo de orientar os procedimentos a serem adotados a partir de então, por isso 62 
os diretores de Centro se reuniram e aprovaram a elaboração de um documento que dará início a um diálogo 63 
com a PROGRAD. A Prof.ª Joelma Vilar explicou que o documento foi disponibilizado para conhecimento 64 
de todos e destacou a importância de um efetivo posicionamento acerca do assunto, a fim de que se possa 65 
estabelecer um diálogo, coisa que não ocorreu até o momento. O Prof. Victor Hugo realizou a leitura do 66 
documento “ Posição dos Centros e Campi que ofertam licenciaturas sobre a Nota Técnica de 67 
Esclarecimento sobre a Resolução CNE/CP nº 02 de 20 de dezembro de 2019”; o Prof. Luiz Rosalvo, ao 68 
relembrar alguns pontos da reformulação do PPC de Letras – inicialmente seguindo a Resolução de 2015, 69 
posteriormente a de 2019, retornando à de 2015 e hoje fazendo adequações sugeridas pelo DEAPE – 70 
concluiu que não há a menor possibilidade de adaptar os PPC’s num tempo tão exíguo; demonstrou-se 71 
favorável a que os Centros, incluindo o de Itabaiana, apoiem o que está sendo proposto no documento; 72 
reforçou que as instâncias superiores da UFS não conseguiram articular uma posição clara, consistente e 73 
definitiva para orientar os departamentos em relação ao que fazer diante dessa situação, principalmente no 74 
caso dos departamentos que estão com os PPC’s em andamento, prestes a aprovar um projeto com base 75 
numa Resolução revogada e concluiu que o documento elaborado pelos Centros pode ser o primeiro passo 76 
para manifestar essa necessidade de que a UFS, por meio de suas instâncias superiores, precisa articular 77 
uma resposta a essa situação. O Prof. Victor Hugo reforçou a importância da fala do prof. Luiz Rosalvo e 78 
destacou a ausência de quaisquer manifestações da PROGRAD acerca da Nota Técnica. Vários 79 
conselheiros se manifestaram em apoio ao documento elaborado pelos Centros e sugeriram que se reforce 80 
a necessidade de revogação da Resolução de 2019 cuja implantação foi imposta, ao contrário da Resolução 81 
de 2015 que foi amplamente discutida; pediram atenção aos PPC’s aprovados depois de 2019 com fulcro 82 
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na Resolução de 2015, pois, talvez não tenham validade; registraram o silêncio das instâncias superiores da 83 
UFS, ao contrário de outras instituições de ensino do país. A Prof.ª Joelma Vilar complementou que o 84 
documento elaborado pelos Centros mostra que se importa com a situação e quer uma posição da 85 
universidade. O Prof. Luiz Rosalvo complementou que o documento elaborado pelos Centros aponta 86 
questionamentos técnicos à Resolução de 2019, no sentido de que ela é inviável, mas também 87 
questionamentos filosóficos e pedagógicos que apontam na direção de que ela deve ser recusada como 88 
documento de orientação, de diretrizes para os PPC’s dos cursos, portanto, julga pertinente que o 89 
documento possua uma manifestação do Campus de Itabaiana favorável à sua revogação. Em regime de 90 
votação, incluídas as considerações sobre o posicionamento do Campus, a “Nota Técnica de Esclarecimento 91 
sobre a Resolução CNE/CP nº 02 de 20 de dezembro de 2019” foi aprovada por unanimidade. Item 04. O 92 
Prof. Victor Hugo explicou que o Pró-Reitor de Graduação, prof. Dilton Cândido, foi convidado para a 93 
presente reunião, mas, uma incompatibilidade de horários tornou impossível sua participação. Em seguida 94 
solicitou que os chefes dos departamentos, dando continuidade às apresentações da reunião passada (DACI, 95 
DBCI, DFCI, DLI e DSI), expusessem as ações relativas à melhoria dos indicadores acadêmicos que estão 96 
sendo desenvolvidas em seus respectivos departamentos. O Prof. Daniel Almeida falou que a situação do 97 
Departamento de Geografia é mais confortável em relação aos índices, porém, nota-se uma perda na 98 
qualidade; em seguida elencou algumas ações desenvolvidas, como o levantamento da situação de cada 99 
aluno; oferta de cursos de extensão e de disciplinas de verão e inverno; turmas de Ensino Individual e 100 
Aproveitamento Especial de Estudos; adesão ao PIBID, Apoio Pedagógico, Residência Pedagógica, 101 
PROLICE, PETI e fortalecimento do Centro Acadêmico. O Prof. Paulo Sérgio explicou que o 102 
Departamento de Educação sistematizou cinco conjuntos de ações para melhoria dos índices, muitas das 103 
quais já realizadas anteriormente; as ações incluem acompanhamento da aplicação da nova matriz, 104 
mapeando necessidades de cada turma (a exemplo da oferta de disciplinas necessárias ao fluxo de alunos 105 
no curso); tutoria dos alunos ingressantes; prazo para defesa dos TCC’s; seminários sobre TCC; oficina 106 
para ajudar os discentes a se desenvolverem na escrita acadêmica. O Prof. Alex Bertollo falou que o 107 
Departamento de Ciências Contábeis analisou a lista TOP 25 e, por haver muitos formandos, o número de 108 
alunos diminuiu consideravelmente; dando continuidade às ações, o DCCI criou turmas de Ensino 109 
Individual, promoveu cursos de Extensão, inclusive para o ENADE, fez ligações e falou individualmente 110 
com os alunos e, apesar do curso não possuir TCC, os docentes têm estimulado os alunos em relação à 111 
produção científica. O Prof. Moacir Andrade apresentou as ações que o Departamento de Química tem 112 
realizado para a melhoria dos índices, algumas delas anteriores à questão dos indicadores; as ações incluem 113 
o levantamento de alunos no sistema, Pré-Química, quebra de pré-requisito (inclusive orientando os 114 
discentes sobre a possibilidade de solicitá-la), levantamento de disciplinas cuja oferta está irregular 115 
(agradeceu ao DFCI pela oferta de Física 3 para alunos que estavam retidos), orientações sobre TCC e 116 
Atividades Complementares, inclusive durante a SEMAC, entre outras atividades cujos frutos já estão 117 
sendo colhidos. O Prof. Rafael Neves apresentou através de slides as ações que o Departamento de 118 
Matemática está realizando para a melhorias dos índices; destacou que elas foram organizadas em três 119 
etapas – acolher (apresentar o curso, orientar sobre direitos e deveres, ENADE, Calourada), manter 120 
(oferecer mais turmas, dar suporte com monitoria, orientações pedagógicas, apresentar possibilidades 121 
profissionais, PIBIC, Extensão) e fluir (cuidado com retenção nos últimos semestres, atenção às disciplinas 122 
optativas) – e reforçou que todas as ações do DMAI acompanham o aluno do acolhimento à conclusão do 123 
curso e que elas já são desenvolvidas há algum tempo. Em seguida o Prof. Rafael Neves prestou 124 



 

SERVIÇO PÚBLICO FEDERAL 
MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 

UNIVERSIDADE FEDERAL DE SERGIPE 
CAMPUS UNIVERSITÁRIO PROF. ALBERTO CARVALHO 

 

_____________________________________________________________________________________________ 
Avenida Vereador Olímpio Grande, S/N – Telefone: (79) 3432-8200 

CEP 49506-036, Itabaiana/SE – www.campusitabaiana.ufs.br 
_____________________________________________________________________________________________ 
 
 

esclarecimentos acerca da monitoria, solicitadas pelo Prof. José Gerivaldo, e da dificuldade de encontrar 125 
monitores com horário compatível. O Prof. Victor Hugo agradeceu a todos pelas apresentações; lembrou 126 
que o material deve ser encaminhado à direção a fim de que esta organize um documento único que será 127 
socializado entre os departamentos para ciência de todos; feito isso, o campus aguardará nova avaliação da 128 
PROGRAD e da SIDI. Em seguida o Prof. Victor Hugo reforçou a importância de monitorar os números e 129 
de exigir da PROGRAD informações sobre a dinâmica das ações. O prof. Victor Hugo e a Prof.ª Joelma 130 
Vilar falaram sobre o Edital PROEST cuja chamada foi prorrogada até 07/08 e solicitaram ampla 131 
divulgação aos alunos, uma vez que a adesão ao Cadastro Único é a única forma de ter direito aos auxílios. 132 
O Prof. Victor Hugo também falou sobre a Comissão de Regularização do Ingresso que tem visitado os 133 
departamentos para apresentar propostas e em breve trará o tema para discussão no Conselho. A Prof.ª 134 
Joelma Vilar parabenizou todas as iniciativas apresentadas pelos departamentos – DGEI, foco na relação; 135 
DEDI, foco no TCC; DCCI, ações que enaltecem o curso; DQCI, cuidados administrativos e DMAI, projeto 136 
fluir – e acrescentou que a SEAP Acadêmica e a SEAP Pedagógica também estão trabalhando para a 137 
melhoria dos indicadores, através do Acolhimento e da TOP 10. O Prof. Joseval mostrou-se ansioso com o 138 
feedback da PROGRAD, a fim de que todos possam analisar ponto a ponto as propostas e se necessário 139 
apontar outros caminhos. Item 05. O Técnico em Assuntos Educacionais, Sérgio Ricardo, falou que a SEAP 140 
Pedagógica, também motivada pela apresentação desses índices de sucesso/insucesso, dando 141 
prosseguimento a um planejamento que foi feito em 2021, com a chegada da Prof. Joelma, trouxe para 142 
apreciação o projeto Circuito Universitário. Trata-se de uma atividade de Extensão já cadastrada no SIGAA 143 
e visa apresentar, em caráter prioritário ao público externo à UFS, a natureza e especificidades dos cursos 144 
ofertados pela instituição no Campus de Itabaiana, situando cada curso segundo seu currículo, ambiente 145 
acadêmico, normas, perfil do profissional formado e a realidade do respectivo mercado de trabalho. Em 146 
síntese, o objetivo é propagandear os cursos e o próprio campus (este localizado num município que é sede 147 
de uma macrorregião e atende alunos de vários municípios circunvizinhos), divulgar os atrativos, levar aos 148 
alunos as informações necessárias para que eles escolham a UFS Campus Itabaiana. Para conceber esse 149 
projeto a equipe da SEAP Pedagógica, de modo unânime, entendeu que o desafio começa antes do aluno 150 
ingressar na universidade; entendeu que o desafio tem início no Ensino Médio com a escolha da 151 
universidade; por isso o projeto vai trabalhar em escolas de Itabaiana e regiões circunvizinhas (02 escolas 152 
por semestre) mostrando os diferenciais, fazendo a ponte entre egressos, apresentando vídeos institucionais, 153 
identificando aptidões profissionais através da aplicação de testes vocacionais, entre outras atividades. O 154 
técnico Sérgio Ricardo informou que o projeto será encaminhado à direção do campus para repasse aos 155 
departamentos e agradeceu à DECAV, à TV UFS, ao PETI (Marilene, Eloah e Samara), por todo o empenho 156 
na produção do vídeo institucional, e à equipe da SEAP Pedagógica e à direção pelo apoio, orientação e 157 
motivação. A servidora Cleidiane da Silva reforçou a importância do apoio logístico, sobretudo na questão 158 
do transporte, para o bom andamento dos trabalhos. Vários conselheiros parabenizaram o trabalho e 159 
destacaram a importância de não só se posicionar frente a outras instituições, mas também em relação a 160 
outros campi que possuam o mesmo curso; sugeriram que turmas sejam convidadas para conhecer o 161 
campus; citaram exemplos de outras instituições onde há uma semana dedicada à visita dos laboratórios; 162 
falaram sobre a OCMEA que precisa ser resgatada e sobre a esperança de que um dia não seja necessário 163 
maquiar as coisas. A Prof. Joelma Vilar explicou que essa maquiagem, essa fragilidade pode servir de 164 
oportunidade para uma formação política do aluno, pois, é propósito de um governo que não cuida da 165 
universidade que ela se desfacele e isso está materializado nesses elementos todos de falta de assistência, 166 
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de recurso e pode ser convertido como elemento de luta. Parabenizou a todos. Item 06. O Prof. Marcos 167 
Meiado solicitou um posicionamento oficial, a pedido do Prof. Juliano Fabricante, sobre a proibição de 168 
fazer atividades fora da instituição caso o transporte não seja disponibilizado e sobre a responsabilização 169 
da UFS pela perda na qualidade do ensino caso o aluno não desenvolva essas atividades fora. O Prof. Victor 170 
Hugo esclareceu todos os procedimentos necessários. O Prof. José Ronaldo solicitou informações acerca 171 
do Busão da Ciência e o Prof. Victor Hugo explicou que o Busão é um projeto, que a gestão anterior 172 
regularizou os documentos a fim de que o veículo pudesse ser usado, mas, surgiu um problema na bateria, 173 
o veículo não está inserido no circuito de manutenção e isso impossibilita seu uso. Em seguida o Prof. 174 
Victor Hugo prestou esclarecimentos aceca do PDP e alguns conselheiros disseram que as perguntas não 175 
refletem as expectativas e necessidades dos departamentos para a maioria dos professores. Nada mais 176 
havendo a tratar, eu, Ataize Oliveira Santos Nicolau, lavrei a presente ata, que após lida, discutida e 177 
aprovada será assinada pelos presentes. Centro Campus Universitário Professor Alberto Carvalho, 178 
Itabaiana-SE, quatro de agosto de dois mil e vinte e dois. 179 


